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   Uma das características mais marcantes de nossa 
época e uma das mais singulares é, sem dúvida, o fato 
de ser uma época hiperconectada. Estamos em um 
momento em que sabemos de “tudo, de todos, o 
tempo todo”.  O que esse aspecto impacta nos 
relacionamentos em suas mais variadas formas?
  Alguns aspectos chamam a atenção a partir das 
conclusões da escuta da clínica psicanalítica. 
Primeiro, as pessoas hoje estão muito afetadas e, 
como consequência, seus afetos estão extremamente 
fluidos. Isso as fragiliza em um primeiro momento, 
mas também gera reações rápidas e irrefletidas. 
Assim, vivencia-se uma variação de sentimentos e 
comportamentos de forma mais intensa. Ora, em 
qualquer relacionamento, essa característica não 
contribui à convivência saudável. Seja em um 
relacionamento amoroso, entre amigos e até mesmo 
entre pais e filhos, é preciso constância, regularidade 
nas emoções. É impressionante ver como vários 
filhos não têm certeza do afeto dos seus pais, se eles 

realmente os amam, pois demonstram afetos em 
alguns momentos, mas, infelizmente, acabam 
transferindo frustrações para eles em diversos 
outros. Sim, o mundo está difícil, as pessoas estão 
afetadas e encontramos pouca gentileza e 
educação, climas hostis são mais frequentes. No 
entanto, podemos encontrar nosso lugar nesse 
mundo. Não precisamos seguir o rebanho, nos 
perdendo no meio dele. 
  Apesar do ódio, há o perdão. Apesar da 
hostilidade, há a gentileza! Não é absolutamente 
necessário reproduzir tendências, vivendo um 
ambiente de imitação, de violências miméticas 
(violência contra nós mesmos, sem que seja 
perceptível durante muito tempo). 
  Gentileza não quer dizer seguir rótulos 
provenientes de etiqueta. Vai muito além! É 
preciso, antes de tudo, exercitar a escuta. E nela 
está uma característica fundamental para 
relacionar-se bem: escutar verdadeiramente o 

outro, deixando-o ser ele mesmo. Não é fácil! É 
preciso desprendimento e humildade, paciência, 
abertura. É verdade, não são virtudes comuns em 
nossos tempos... No entanto, se quisermos sair do 
nosso ciclo narcísico, entendendo que o mundo vai 
além de nosso eu, precisamos exercitar a abertura. 
Relação é abertura! Aliás, dizem grandes teólogos 
cristãos, que o fundamento maior e mais sublime 
do Cristianismo está justamente numa relação, 
aquela da ordem trinitária, o mistério de Deus que 
se fez entre nós, não sem nós, como Pai-Filho-
Espírito Santo. Daí a importância de entender que 
Deus está no outro, que se torna Outro. É o 
paradoxo do Cristianismo: procuramos nos mais 
altos Céus e Deus está na Terra, próximo! 
  Assim como quem lê bem (e bastante) pode 
escrever melhor, quem exercita e qualifica sua 
escuta, pode alcançar uma fala mais interessante, 
menos banal e programada, mais singular e 
humana. Espero, caro leitor, cara leitora, que não 

exercitemos nossa escuta somente através de 
áudios gravados e nem a nossa fala (ou escrita) por 
meio exclusivamente de emojis. Espero que 
tenhamos, cada vez mais, pessoas que possam 
dizer de si de forma cuidadosa e afetuosa, como 
experiências singulares, vidas refletidas e que 
possam ancorar sua fala na escuta atenta, que 
tenham como parâmetro do mundo uma relação. 
Estamos juntos,  no mundo! Pensar que 
compreendemos os outros, antes dele se expressar, 
é um tremendo equívoco humano.

 DENTZRENE 99184-9384
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acordo”. E vamos fazer um acordo, poeta Luiz 
Roberto: você tem a sensibilidade lírica dos 
Árcades e a liberdade discursiva dos Modernos, 
transitando no desejo incontido de alcançar 
Bárbara Bela, ou de desistir de tudo, indo embora 
para Pasárgada. 
Nesses entremeios, o estudioso do cérebro e das 
memórias se deixa soltar nos argumentos 
amorosos: 
Tal qual os cheiros, 
sonhos se encravam na memória! (Faz de conta) 
E o poeta destemido, vigoroso, adolescente, 
empodera-se e se desmancha num erotismo 
suave e delicado: 
Ao toque mágico que se desculpa. 
À mordida leve (Desmantelo) 
Que isso poeta? O homem singelo, que se deixa 
levar por gestos simples, um beijo na nuca: 
As minhas dores são curadas por um beijo! 
O analgésico definitivo do meu dia a dia: 
O beijo na nuca! (Beijo na nuca) 
O conjunto de poemas constitui um passeio pela 
vida, destacando o combustível que traz todas as 
energias para a propulsão dessa máquina 
chamada vida: o amor. Nada piegas, nada 
rotineiro, tudo com a sabedoria de quem bem 
conhece por dentro o funcionamento das 
memórias, dos afetos e dos desejos contidos e 
incontidos. 
Para quem só conhecia o médico, para quem só 
conhecia o contador de histórias e estórias, 
oportunidade aberta para conhecer o poeta, 
sensível e sublime, com a prerrogativa de quem 
bebe do melhor licor da versificação: a lírica 
clássica dos árcades, a sabedoria filosófica da 
longevidade e a liberdade Moderna perseguida 
na  con temporane idade ,  a  se  permi t i r 

parlamentar, no sentido estrito de detentor de 
cargo eletivo no Parlamento, a atingir o apogeu 
na Tribuna, ao argumentar poeticamente pela 
CPI do tempo. 
Se for preciso, o poeta vai fazer tudo de novo e 
rever o improviso. Parabéns, Luiz Roberto. A 
poesia ganha com sua genialidade discursiva, 
com suas aulas de vida, com suas reflexões 
amorosas, com suas saudades. 
Nós nos deliciamos com seus versos, sentindo 
tocar em momentos que vivemos e iluminando 
compreensões que se nublavam diante de 
nossos olhos, nesse infinito universo construído 
segundo a segundo por amor. Compartilhamos 
com você, leitor, essas nossas sensações 
divinais advindas da leitura de “uns dias de 
versos” de Luiz Roberto. Imperdível! 
 

Andreia Donadon Leal  - Mestre e Doutoranda 
em Literatura
 
J. B. Donadon-Leal - Doutor e Pós-Doutor em 
Análise do discurso

  O poeta ficou escondendo (segredando) a 
sabedoria da mensagem e da versificação árcade 
nos escaninhos da memória. Bom que um dia 
“uns dias de versos” saem das gavetas e ganham 
encadernação, fragmentos que se soltam do 
passado, para se misturarem com o pulso que 
pulsa no presente. O poeta duvidoso de si se 
d e i x a  c o n v e n c i d o  e m  p e r t u r b a d o r e s 

questionamentos: o que porventura faltaria; 
rima, métrica? 
  O ser humano, que ama; o médico, que ama; o 
amante, que ama – amor em todas as medidas e 
em todas as dimensões constroem, tijolo a 
tijolo, a edificação aparentemente sólida da 
vida, que se enfraquece, mas que se sustenta 
por um acordo, “porque viver é um tipo de 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS 
e da FUPAC-Mariana Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université 

de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

  O ministro das Comunicações, Fábio Faria, 
que é ligado ao SBT, casado com a herdeira 
Patrícia Abravanel, partiu daí para questionar 
em mídia social as "caras de deboche" do 
apresentador, que teriam ajudado o presidente-
candidato a "jantar o Bonner". No ambiente 
de opinião extrema em que Bolsonaro se 
estabeleceu, é ele quem comanda o 
espetáculo.
  Ainda foram perguntas incisivas para o 
padrão dos telejornais brasileiros, mas que 
morriam nas respostas que não respondiam, 
sem que os apresentadores pudessem persistir, 
mais parecendo um debate eleitoral de regras 
rígidas, saltando aceleradamente de uma 
questão para outra, deixando quase tudo no ar.
  Especialmente frustrantes foram as perguntas 
abertas e as respostas vazias sobre os planos 
para o segundo mandato, enquanto temas 

  Foi, realmente um espetáculo: William 
Bonner, sobretudo ele, e Renata Vasconcellos 
pareciam fora de lugar, deslocados do papel 
costumeiro, na entrevista com Jair Bolsonaro. 
Diferentemente do que acontece no exterior e 
no próprio canal de notícias da Globo, não são 
apresentadores identificados com opinião ou 
sequer com entrevistas regulares.
  Contudo, o que o presidente chamou de 
"pronunciamento" de Bonner não foi bem 
uma pergunta, de fato, mas quase um 
manifesto apresentado para assinatura. 
Estendeu-se e editorializou, assim como 
outras intervenções dos jornalistas, totalizando 
mais de um terço do tempo dedicado à 
entrevista dentro do Jornal Nacional.

antes centrais, como "rachadinhas" ou a 
defesa da ditadura e de Carlos Brilhante 
Ustra, eram deixados de lado. Soou por vezes 
como uma lista do que não fazer numa 
entrevista.
  Embora, não que já tenha sido achada a 
fórmula para lidar jornalisticamente com 
personagens como o presidente  brasileiro ou 
Donald Trump, para os quais a realidade 
importa pouco. Mas alguma objetividade fria 
no interrogatório poderia ter evitado que a 
b a n c a d a  d o  J N  s e  p e r d e s s e 
constrangedoramente no mundo de Bolsonaro.
Portanto, se os apresentadores se vincularam 
perigosamente à lacração característica do 
presidente, este caminhou na direção oposta, 
deixando a entrevista quase como uma pessoa 
normal. Vamos acompanhar a entrevista com o 
candidato Luiz Inácio Lula da Silva.

O RELACIONAR-SE, OS AFETOS E O CUIDADO.

ELEIÇÕES: RENATA E BONNER ESTAVAM DESCONECTADOS 
EM ENTREVISTA COM O CANDIDATO À PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA

OS VERSOS DO NEUROPOETA LUIZ ROBERTO 

Perguntas pragmáticas e fora da realidade dos telejornais do país. O formato beneficiou o presidenciável.
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ELEIÇÕES: LULA COMETE GAFE SOBRE MULHERES E 
AMPLIA LISTA DE ESCORREGÕES NA CAMPANHA

'Quer bater em mulher? Vá bater em outro lugar, mas não dentro da sua casa ou no Brasil', disse o petista.

"tesão de 20". Ele usa a analogia para destacar 
sua vontade política de transformar o país. 
Militantes se incomodam porque consideram o 
termo depreciativo para o conjunto das 
mulheres, com perpetuação de estigmas como a 
submissão feminina.

Índio
O termo é visto como desrespeitoso. O mais 
recomendado é falar "indígena" (ou "povos 
indígenas", quando a referência for ao conjunto 
dessa população). Lula passou a usar as 
palavras indicadas depois de conselhos, mas 
ainda comete deslizes. Em abril, ao prometer 
criar um ministério para a área caso seja eleito, 
disse que ele "terá que ser [assumido por] um 
índio ou uma índia".

Escravo
Ativistas da causa racial afirmam que a 
expressão reduz as vítimas de escravidão a uma 
condição perene e ignora sua subjetividade, 
amenizando o fato de que foram submetidas 
forçadamente a esse processo. Por isso, 
recomendam a substituição por "escravizado". 
Lula disse em 2021 que, na visão da elite após a 
abolição no Brasil, os negros "deixaram de ser 
escravos para virar vagabundos".
Escurecimento

A palavra foi usada pela apresentadora do 
evento que oficializou a chapa com Alckmin, no 
último dia 7. Ao dar uma explicação ao 
microfone, a cantora Lika Rosa anunciou: 
"Quero aqui fazer um escurecimento, ou 
esclarecimento". Ela, que é parda, diz que a 
mudança foi iniciativa sua, como manifestação 
por mais representatividade. Bolsonaristas 
ridicularizaram a fala e atacaram o PT.

Picanha
A carne é usada por Lula como exemplo de uma 
prosperidade que ele promete devolver aos 
brasileiros mais pobres, caso volte a ser 
presidente. Embora ainda conste em seus 
d iscursos ,  a  re ferênc ia  passou  a  ser 
acompanhada de menções ao consumo de 
vegetais e à agricultura orgânica, após 

reclamações de apoiadores que militam pelo 
veganismo e pelos direitos dos animais.
“Eu melhorei meu discurso. Não falo só do 
pessoal voltar a comer churrasco, mas também 
o pessoal vegetariano, que não come carne, 
poder comer uma boa salada orgânica, 
estimularmos uma agricultura mais saudável no 
nosso país”. Lula (PT)
Negro como vítima
A fala do ex-presidente, no podcast de Mano 
Brown em 2021, de que "há uma evolução 
política dos negros [...] adquirindo a 
consciência de que não basta ficar achando que 
é vítima", foi repudiada por membros do 
movimento antirracista. Eles viram reforço ao 
discurso de vitimismo, tido como simplista por 
transferir para os alvos de preconceito a 
responsabilidade sobre a opressão.

  O ex-presidente Lula (PT) cometeu uma gafe 
em discurso no último sábado (20/08), em São 
Paulo ao condenar a violência contra as 
mulheres.
"Quer bater em mulher? Vá bater em outro 
lugar, mas não dentro da sua casa ou no Brasil, 
porque nós não podemos aceitar mais isso."
A fala se soma a uma série de outros 
escorregões na atual campanha eleitoral.
  A campanha do ex-presidente tem sido 
cobrada por apoiadores para ampliar o uso da 
chamada linguagem inclusiva, que busca 
combater preconceitos contra minorias, e ao 
mesmo tempo recebe críticas de bolsonaristas 
por citar termos tidos como politicamente 
corretos.
  O petista, que lidera as pesquisas da corrida 
presidencial, adaptou parte de suas falas para 
agradar à fatia da militância que abraça a defesa 
das mulheres, dos negros, da população 
LGBTQIA+ e dos indígenas, mas escorregões 
nessa cartilha ainda causam desconforto em sua 
base.
PA L AV R A S  D A D I S C Ó R D I A N A 
CAMPANHA DE LULA
Tesão
 Aparece em um raciocínio que já virou uma 
espécie de bordão, quando o ex-presidente diz 
que, apesar de ter 76 anos de idade, está com 
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IFMG - CAMPUS OURO PRETO SELECIONA ESTUDANTES 
DE LICENCIATURA PARA ESTÁGIO OBRIGATÓRIO

O objetivo do estágio é proporcionar aos alunos a aproximação com a realidade profissional.

pedagógico sendo um grande enriquecimento 
para sua formação acadêmica.
  As vagas oferecidas contemplam diversas 
áreas, como Educação Física, Química, 
Matemática, Língua Portuguesa, Biologia, 
Física e História. A quantidade de vagas para 
cada curso, além de mais informações sobre a 
inscrição, estão disponíveis no Edital n° 
40/2022 no site do IFMG - Campus Ouro Preto: 
http://www.ifmg.edu.br/ouropreto.

  O IFMG - Campus Ouro Preto abriu inscrições 
para vagas de estágio curricular obrigatório 
para alunos que cursam licenciatura no IFMG 
ou em outras instituições. As inscrições no 
processo seletivo terão um fluxo contínuo, e 
podem ser feitas até 01/03/2023.
  O objetivo do estágio é proporcionar aos 
alunos a aproximação com a realidade 
profissional, além de oportunidade de 
aperfeiçoamento técnico, cultural, científico e 

  O vereador Ediraldo Ramos – 
Pinico (Avante), parabeniza o 
meu amigo e atleta marianense, 
Jonathan por ter se sagrado 
campeão na III Etapa da Copa 
Choke de Jiu-Jitsu, na categoria 
Peso Pesado. 
  O evento é referência no Estado 
de Minas Gerais e foi realizado na 
capital, Belo Horizonte. “É um 
g r a n d e  p r a z e r  t e  a p o i a r 
campeão, conte sempre conosco. 
Fico extremamente feliz com a 
representatividade marianense 
n o  c e n á r i o  e s t a d u a l .  É 
importante investir no esporte 
que influencia a educação. 
Estamos certos, que no futuro 
teremos mais e mais conquistas”. 
Destaca Pinico.

APOIO AO ESPORTE: VEREADOR PINICO PARABENIZA O 
ATLETA JONATHAN 

@jornalpanetus@jornalpanetus O atleta representou o município de Mariana e foi campeão na III etapa da Copa Choke.
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JUSTIÇA: STF DETERMINA AÇÕES EFETIVAS DA ANP E 
CADE SOBRE COMBUSTÍVEIS

Cade deve mostrar transparência da Petrobras na formação dos preços.

das regras constitucionais e legais pela Petrobras”. 
Segundo Mendonça, é necessário que os órgãos 
tomem providências envolvendo a política de preços 
da estatal. 

"O não exercício dos deveres atribuídos aos órgãos e 
agentes públicos impõem, no sistema jurídico 
brasileiro, repercussões gravosas, de ordem jurídica, 
às quais devem ficar atentos todos aqueles que 

estejam no exercício da missão pública. Assim, devem 
a ANP e o Cade, adotar as providências acima 
determinadas no sentido de trazer transparência 
sobre a política de preços da Petrobras e a 
regularidade dessa política à luz da legislação 
vigente", decidiu Mendonça. 

ICMS dos Combustíveis
  Mais cedo, em outro processo envolvendo o preço 
dos combustíveis, o ministro Gilmar Mendes 
determinou que o governo federal deverá compensar 
as perdas de arrecadação do Acre, Minas Gerais e do 
Rio Grande do Norte com a limitação da cobrança de 
alíquota do Imposto sobre Circulação de Mercadoria e 
Serviços (ICMS). 
  Pela decisão, a partir deste mês, a compensação 
deverá ser feita por meio do abatimento de valores da 
dívida pública dos estados com a União.

  O ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) 
André Mendonça deu prazo de 30 dias para que a 
Agência Nacional do Petróleo (ANP) implemente 
ações efetivas para proteção dos interesses dos 
consumidores de combustíveis. 
  Na mesma decisão, o ministro também determinou 
que o Conselho Administrativo de Defesa Econômica 
(Cade) apresente um cronograma para apurar a 
regularidade da atuação de Petrobras na formação dos 
preços dos combustíveis. 
  A decisão foi motivada por uma ação protocolada 
pelo governo federal para suspender uma resolução do 
Conselho Nacional de Política Fazendária (Confaz) 
que trata da cobrança do ICMS. A liminar foi deferida 
em junho, mas a ação constitucional continua em 
andamento. 
  Ao determinar as medidas, o ministro afirmou que 
"dúvidas ainda pairam sobre o efetivo cumprimento 

@jornalpanetus@jornalpanetus

  Na última pesquisa, divulgada na última 
segunda-feira (15/08), o presidente tinha 19% 
das intenções. Lula tinha 64%.
O terceiro lugar é de Ciro Gomes (PDT), com 
10%. Na última pesquisa o pedetista tinha 8%, 
oscilando dentro da margem de erro. Em 
seguida, Simone Tebet (MDB), com 1%, que se 

manteve estável. 
Pablo Marçal (Pros), Vera Lúcia (PSTU), 
Eymael (PDC), Felipe d'Avila (Novo), Sofia 
Manzano (PCB), Soraya Thronicke (União), 
Leonardo Péricles (UP) e Roberto Jefferson 
(PTB) não pontuaram.
Entre os entrevistados, 1% respondeu que não 

irá votar em nenhum dos candidatos. Votos 
brancos e nulos chegam a 2%; indecisos, 3%.
  A pesquisa foi realizada entre 19 e 21 de 
agosto, com 2 mil entrevistados. O nível de 
confiabilidade é de 95% e tem uma margem de 
erro de dois pontos percentuais. Está registrada 
no TSE com o número BR-00244/2022.

  Novo levantamento da BTG, divulgado nesta 
segunda-feira (22/08), aponta crescimento do 
presidente Jair Bolsonaro (PL) no Nordeste e 
queda do ex-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), na mesma região. De acordo com a 
pesquisa, o chefe do Executivo tem 24% das 
intenções de voto, contra 58% do petista.

ELEIÇÕES 2022: PESQUISA BTG MOSTRA QUEDA DE LULA 
E CRESCIMENTO DE BOLSONARO NO NORDESTE

De acordo com levantamento, Bolsonaro tem 24% das intenções de voto na região do Nordeste; Lula tem 58%.
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ESPORTE CAMPEÃO: BAIRRO SANTANA FOI O GRANDE CAMPEÃO 
DA 28° EDIÇÃO DOS JOGOS DA COMUNIDADE MARIANENSE 

JOCOMA reúne várias modalidades do esporte como o futsal, handebol, basquete e muitos outros.

campeão, somando 96 pontos no placar geral, 
seguido dos bairros Rosário, em segundo lugar, 
com 48 pontos, e Cabanas, sendo o terceiro 
colocado, com 42 pontos. 
  Durante todo o mês de duração do evento, a 
Arena Mariana contou com a presença de 
torcedores que agitaram ainda mais as disputas 

com muita vibração pelos representantes. No 
site oficial do município você tem acesso a 
tabela oficial de resultados. 

SOBRE O JOCOMA 
  Os Jogos da Comunidade Marianense 
(JOCOMA) tem como objetivo reunir os atletas 

dos bairros da cidade, a fim de promover uma 
competição que aproxime todos os moradores e 
incentive às práticas esportivas na comunidade, 
práticas essas que acontecem durante todo o ano 
e são desenvolvidas pela Secretaria de Esportes 
e Eventos. 
Por Lívia Vieira

  No último dia 11 de agosto, chegou ao fim a 28ª 
Edição dos Jogos da Comunidade Marianense 
(JOCOMA), na qual os atletas representantes 
dos bairros do município competiram nas 
modalidades de futsal, handebol, basquete, 
vôlei, atletismo, xadrez e outros. Na ocasião, o 
Bairro Santana se consagrou como o grande 

Fotos: Luciana Cristine / Divulgação 
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HOJE: ALMG E TRE ASSINAM TERMO DE COOPERAÇÃO EM 
PROL DA DEMOCRACIA

Presidentes das duas instituições lançarão campanha conjunta que busca enfrentar a desinformação no processo eleitoral.

  O objetivo central do termo de cooperação é 
promover uma campanha conjunta das duas 
instituições em prol da conscientização dos 
eleitores do Estado sobre a importância da 
democracia, com foco no enfrentamento à 
desinformação relacionada ao processo 
eleitoral.
  A parceria faz parte do Programa Permanente 
de Enfrentamento à Desinformação do TRE-
MG, que busca prevenir e enfrentar, de forma 
constante, a desinformação contra a Justiça 
Eleitoral em Minas Gerais.

  Sob o slogan “seu voto faz o país”, a campanha 
utiliza como lema nas eleições de 2022 “As 
eleições são íntegras, a democracia é 
inegociável e não há paz sem tolerância”.

  A conscientização dos eleitores mineiros 
quanto à importância da democracia é o foco do 
termo de cooperação entre a Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG) e o 
Tribunal Regional Eleitoral do Estado (TRE-
MG) que será assinado nesta quinta-feira 
(25/08), às 10 horas, em solenidade no Salão 
Nobre.
  Representando as duas instituições, 
participarão os presidentes da Assembleia, 
deputado Agostinho Patrus (PSD), e do TRE-
MG, desembargador Maurício Soares, além do 
corregedor do tribunal, desembargador Octávio 
Boccalini. O evento será transmitido ao vivo 
pelo canal da ALMG no YouTube e pela TV 
Assembleia.
Desinformação

@jornalpanetus@jornalpanetus

legislativo. No primeiro momento, o Mágico 
Silas Henrique apresentou uma palestra para 
todos presentes, misturando mágica e emoção, 
demonstrando a importância do trabalho 
desenvolvido em tantos anos de contribuição. 
  Jussara Veloso, professora e uma das 
homenageadas, agradeceu emocionada pelo 
convite e por representar os servidores. “Quero 
agradecer a cada um pelo que construímos, 
vamos continuar lutando por todos nossos 
colegas e pelo município de Mariana”, 
destacou. 

MÉRITO FUNCIONAL

A Homenagem de Mérito Funcional é realizada 
pelo município e simbolicamente agradece aos 
funcionários aposentados por tamanha 
dedicação em suas funções desenvolvidas, 
contribuindo para o crescimento da cidade de 
Mariana, nas diversas áreas da administração 
pública.

Por Luiz Guilherme Mascarenhas

  No último dia 10 de agosto, a Prefeitura de 
M ar i an a ,  p o r  me io  d a  S ec r e t a r i a  d e 
Administração, realizou no Centro de 
Convenções o evento de Homenagem Mérito 
Funcional. A cerimônia é destinada à celebração 
dos servidores que se aposentaram entre 
Dezembro de 2021 e Julho de 2022, passando 
grande parte da sua vida se dedicando ao 
município.
O evento contou com a participação dos 33 
servidores homenageados, além dos seus 
familiares e representantes do poder executivo e 

MARIANA RECONHECIMENTO: MÉRITO FUNCIONAL 
HOMENAGEIA 33 FUNCIONÁRIOS PÚBLICOS APOSENTADOS

A cerimônia é destinada à celebração dos servidores que se aposentaram entre Dezembro de 2021 e Julho de 2022.

Foto: Mafê Viana / Divulgação 
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cava e barragem de Germano, que estão em estágio 
avançado. 
  O presidente da Samarco, Rodrigo Vilela, destaca 
que esses resultados estão sendo alcançados, de 
forma a gerar valor para a sociedade, a partir da 
dedicação e envolvimento dos empregados e do 
apoio das comunidades que recebem a empresa. 
Vilela reforça ainda que, ao longo dos 45 anos da 
empresa, a inovação sempre esteve presente. 
“A empresa surgiu de um projeto inovador ao 
agregar valor a um minério de baixo teor por meio 
do processo de flotação e no transporte via 
minerodutos, que foi o primeiro do país. Ao 
retomarmos nossas operações implementamos 
novas tecnologias e inovamos mais uma vez ao não 
utilizarmos barragem de rejeitos”, afirma.  
Aprendizados  
  Em 2015 o rompimento da barragem de Fundão 
marcou a história da empresa e do setor de 

mineração. “Não temos o direito de errar 
novamente. Revisitamos e reforçamos nossos 
valores e princípios como o respeito às pessoas e 
ao meio ambiente. Afinal, seguimos sempre em 
busca do nosso propósito que é fazer uma 
mineração diferente, mais segura e sustentável”, 
disse Vilela. 
  Nos últimos anos, o monitoramento de todas as 
estruturas geotécnicas foi reforçado com a 
utilização de 1.500 equipamentos, trazendo mais 
segurança às operações.  Também foram feitos 
investimentos em programas sociais e doações 
para o combate à pandemia. 
Compartilhando valor 
  A fim de fomentar o desenvolvimento 
socioeconômico dos territórios onde atua, a 
empresa lançou o Força Local, um programa para 
o desenvolvimento dos fornecedores locais. De 
janeiro a maio deste ano, o programa realizou 17 
palestras, workshops e seminários com 680 
participantes. Além disso, foram R$ 301,4 milhões 
em compras contemplando 49 fornecedores locais.    
Recentemente foi criado o Programa de 
Diversidade, Equidade e Inclusão (DE&I) para 
fortalecer as ações de promoção da equidade 
racial, de gênero, da pessoa com deficiência e das 
pessoas LGBTI+, em prol de um ambiente cada 
vez mais inclusivo. Os projetos para incentivar 
ideias inovadoras de empregados (as) também são 
responsáveis pelo desempenho alcançado. 
“Retomamos nossas operações para ir além dos 
muros da empresa. Assumimos nosso papel social 
em prol de uma sociedade e uma empresa mais 
diversa, equânime e inclusiva. Sabemos que temos 
pela frente um grande desafio, principalmente 
observando os dados do Brasil, do setor mineral e 
da nossa empresa, mas juntos podemos mudar este 
cenário”, pontuou Vilela.  
  Por meio de parcerias e do conhecimento 
compartilhado, a empresa tem investido em 
inovação e novas tecnologias, em conjunto com 
universidades, associações, startups e outras 
empresas do setor. 

Atualmente a Samarco conta com cerca de 9.000 
empregados diretos (sendo cerca de 1.500 próprios 
e 7.500 terceiros/contratados) adequado para a 
retomada com 26%). 
Práticas sustentáveis 
  O Relatório de Sustentabilidade 2021, divulgado 
no último dia 8, mostrou os resultados dessas e 
outras ações internas e externas promovidas no 
primeiro ano após a retomada das operações.   
  Entre os principais destaques do documento, 
estão os resultados da implantação do sistema de 
disposição de rejeitos, que garante que 80% dos 
r e j e i t o s  a r enosos  s e j am fi l t r ados  pa ra 
empilhamento a seco. Os 20% restantes (lama) são 
dispostos em cava e 90% da água extraída é 
reutilizada.  
“O relatório é uma oportunidade de confirmar o 
nosso compromisso de transparência com a 
sociedade. Com investimentos em tecnologias 
inovadoras estamos concretizando nossos 
projetos, sempre com foco em segurança, e 
transformação. Além disso, mantemos uma 
política institucional que nos leva a compartilhar 
valor com as comunidades e municípios, 
reconstruindo as nossas relações”, ressaltou o 
diretor de Projetos e Sustentabilidade, Reuber 
Koury.  

A Samarco  
É uma empresa de capital fechado, que iniciou 
suas operações em 1977, uma joint venture de 
propriedade da Vale e da BHP. Com sede em Belo 
Horizonte (MG), é pioneira no Brasil na lavra de 
minério de ferro de baixo teor e no transporte da 
polpa por mineroduto, sendo um empreendimento 
integrado, com duas unidades operacionais: o 
Complexo de Germano, em Mariana (MG), que 
contempla as minas e as plantas de beneficiamento 
de minério de ferro, e o Complexo de Ubu, em 
Anchieta (ES), onde estão as usinas de pelotização 
e o terminal portuário. Seu principal produto são as 
pelotas de minério de ferro, matéria-prima para 
produção de aço pela indústria siderúrgica.    

  A Samarco completa 45 anos, nesta quarta-feira 
(24/08), com dados que mostram que a retomada 
gradual das operações permitiu a continuidade de 
sua contribuição para o desenvolvimento 
socioeconômico dos territórios onde atua em 
Minas Gerais e no Espírito Santo. Desde sua 
retomada até junho deste ano, a empresa alcançou 
a produção de cerca de 12 milhões de toneladas de 
pelotas e finos de minério de ferro. No período 
foram embarcados cerca de 120 navios.  
  O resultado possibilitou a geração de mais de R$ 
1,6 bilhão de tributos no período, incluindo os 
impostos gerados por fornecedores em compras 
para a empresa. Em 2020, a empresa deu início a 
uma nova jornada, operando com 26% de sua 
capacidade produtiva, e os investimentos previstos 
para este ano são da ordem de R$ 1,2 bilhão. 
Somente em 2021 foram destinados R$ 510 
milhões às intervenções de descaracterização da 

AVANÇO: SAMARCO COMPLETA 45 ANOS COM PRODUÇÃO DE 
CERCA DE 12 MILHÕES DE PELOTAS E FINOS DE MINÉRIO  

Retomada das operações em 2020 resultou na arrecadação de mais de R$ 1,6 bilhão em tributos até junho deste ano.
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vidraçaria, troca de portas e instalação de 
quadros novos.
Em conversa, Elisete Soares, Coordenadora da 
Escola, destacou que “o Tempo Integral visa um 
trabalho integrado entre todas as oficinas. O 
objetivo maior é ajudar os alunos nas 
desvantagens que não foram consolidadas no 
ensino regular. Por isso, o trabalho coletivo 
resgata a autoestima e avança na aprendizagem 
dos alunos. Ter um espaço confortável e seguro 
é fundamental para uma aprendizagem 

completa e de qualidade”, afirma.

T E M P O  I N T E G R A L  -  E S C O L A 
MUNICIPAL ALMIRO GERMANO COTA
O Tempo Integral - Escola Municipal Almiro 
Germano Cota ministra aulas para alunos na 
faixa etária de 07 a 10 anos,   do 1° ao 5° ano do 
Ensino Fundamental e possui 37 alunos 
matriculados. Além disso, a instituição possui 
monitores, oficinas de esporte e lazer, música, 
artesanato, teatro, dança, educação patrimonial 

e ambiental e estudos orientados.
Os alunos que receberam o espaço também 
ficaram satisfeitos com as melhorias realizadas. 
Mirella da Silva, estudante do 4° Ano, conta que 
está feliz com o espaço. “Acho muito bom esse 
lugar para aprender mais durante as oficinas e 
ajudar na nossa comunidade. Os pais também 
ficam felizes, porque os filhos estão em um lugar 
com profissionais que podem confiar”, destacou 
agradecida.
Por Isabella Jorge

  No último dia 11 de agosto, a Secretaria de 
Educação, realizou a entrega do Espaço do 
Tempo Integral da Escola Municipal Almiro 
Germano Cota, após a reforma completa do 
local. Agora, a Instituição possui um ambiente 
mais seguro e confortável para os alunos, 
professores e demais funcionários.
  Durante o processo de reforma o local foi 
contemplado com revisão do telhado, pintura 
das paredes, ajustes nas redes elétricas e 
hidráulicas, instalações sanitárias, troca de 

EDUCAÇÃO: PREFEITURA DE MARIANA ENTREGA O ESPAÇO DO 
TEMPO INTEGRAL DA ESCOLA MUNICIPAL ALMIRO GERMANO COTA 

Entrega ocorreu após ampla reforma do espaço.

Fotos: Maria Fernanda Viana / Divulgação 
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cidade.
  Além das atrações culturais, o encontro conta com 
área de camping coberta, com segurança 24h, 
chuveiro quente, café da manhã para motociclistas, 
troféus para Moto Clubes e Moto Grupos, além do 
sorteio de brindes.

FOMENTO DO TURISMO E DA ECONOMIA
Considerando as edições passadas, o evento conta 
com cerca de mil participantes anualmente, 
pertencentes a moto clubes e moto grupos, fora os 
autônomos e visitantes. Para os comerciantes locais, 

o Encontro de Motociclistas é um dos eventos que 
mais fomenta a economia na cidade, gerando grande 
expectativa para o tão aguardado retorno. Confira a 
programação e prestigie!

26 de Agosto (Sexta-Feira)
20h: The Pink Floyd Collection (Tributo ao Pink 
Floyd)
22h30min: Texas Rádio

27 de Agosto (Sábado)
14h: Rústicos

16h30min: Hardwired (Tributo ao Metallica)
19h: Rock Nights
21h30min: Appetite for Destruction (Tributo ao 
Guns N' Roses)
23h: Velotrol

28 de Agosto (Domingo)
15h: Jurassic Rock
17h30min: Gritta
20h: Legião II (Um Tributo à Legião Urbana)

Por Marcella Pontes

  Nos dias 26, 27 e 28 de agosto, a Praça Gomes 
Freire (Jardim) receberá um dos eventos mais 
esperados do ano pelos amantes do motociclismo: o 
13º Encontro Nacional de Motociclistas, neste ano, 
comemorando o 15º aniversário do Vira Latas Moto 
Clube.
  O Encontro reúne os admiradores de diversas partes 
da cidade, estado e país, sendo considerado um dos 
mais importantes do gênero em Minas Gerais, 
marcado também por ser um evento beneficente, 
recebendo doações de  alimentos não perecíveis que 
são direcionados às entidades filantrópicas da 

13ª EDIÇÃO DO ENCONTRO NACIONAL DE MOTOCICLISTAS 
ACONTECE NESTE FINAL DE SEMANA EM MARIANA

Evento será um sucesso na Primaz de Minas.
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além do valor das indenizações.
Participam das negociações, além do CNJ e das mineradoras, a 
Procuradoria-Geral da União, os governos de Minas   Gerais e do 
Espírito Santo, a Defensoria Pública e o Ministério Público dos 
dois estados.
  De acordo com o deputado federal Rogério Correia (PT-MG), 
que presidiu comissão externa na Câmara dos Deputados criada 
para acompanhar de perto os desdobramentos da tragédia, a 
Fundação Renova, responsável pela maior parte dos recursos e das 
negociações, vem sendo duramente criticada pelos atingidos, 
tendo em vista ser basicamente uma executora das vontades da 
Vale nesses territórios. 

  “Não dá pra acreditar na mineradora, porque ela não corrigiu os 
problemas ambientais. Sabemos que mesmo na foz do rio, ainda 

hoje, tem muita lama. Quando você cobra isso, eles 
se recusam a fazer testes na água. 
Eles escondem a situação real, além de fazerem 
acordos insuficientes e não terem pago nada a 
muitos dos atingidos até hoje”, afirmou.
Além disso, o parlamentar se posicionou contra 
qualquer acordo ser assinado antes de haver uma 

prestação de contas do que foi feito nesses sete anos. 
“Nos foi garantido que nada será assinado antes 
dos atingidos serem ouvidos e de sabermos se os 
pressupostos básicos que cobramos foram 
cumpridos. Muitos, a gente sabe que não foram. 
Espero que o CNJ cumpra com essa promessa", 
pontuou.

  Representantes de entidades 
civis,  organizações e do 
Tribunal de Contas do Estado 
( T C E )  p e d i r a m  m a i s 
transparência do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) e do 
Governo de Minas com relação 
a possível assinatura de novo 
acordo de reparação dos danos 
provocados pelo rompimento 
da barragem de Fundão, em 
Mariana (Região Central).
  Debate público sobre o 
assunto,  real izado  pela 
Comissão de Administração 
Púb l ica  da  Assemble ia 
Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) nesta segunda-feira 
(22/08), contou com a presença 
de vários especialistas e de 
r e p r e s e n t a n t e s   d a s 
comunidades impactadas pela 
tragédia, que completa sete 
anos em novembro.
  Segundo o jornal Valor 
Econômico, uma reunião 
realizada em Brasília no último 
dia 10 de agosto teria como 
objetivo chegar a um novo 
acordo, mediado pelo CNJ, 
com a Samarco, mineradora 
responsável pela tragédia de 
Mariana, e suas controladoras, 
a Vale e a BHP Billiton. De 
acordo com o jornal, o que 
impediria a formalização de 
u m  a c o r d o  é  a 
r e s p o n s a b i l i z a ç ã o  d a s 
mineradoras por danos futuros, 

NOVO ACORDO PARA REPARAÇÃO DE DANOS EM RELAÇÃO 
AO ROMPIMENTO DA BARRAGEM DE FUNDÃO É CRITICADO

Segundo entidades e atingidos pelo rompimento da barragem, mineradoras são protegidas e vítimas permanecem sem amparo.
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PELA 15ª VEZ MARIANA LIDERA RANKING DO ICMS 
PATRIMÔNIO CULTURAL EM MINAS GERAIS 

A Primaz de Minas possui um rico patrimônio histórico-cultural com uma história que é contada há mais de 300 anos.

contada há mais de 300 anos. Ao longo de toda a 
trajetória a preservação dos bens materiais e 
imateriais acompanhou a cidade, somando no 
último ano um investimento de cerca de 1,8 
milhão de reais em ações de preservação. 
  A entrega da restauração do Casarão de 
Furquim, que ocorreu recentemente, e a entrega 
da reforma da Igreja São Sebastião, de 
Bandeirantes, e da Igreja Nossa Senhora da 
Conceição, de Cachoeira do Brumado, que 

acontecerá nos próximos meses, são exemplos 
das ações de preservação que acontecem na 
cidade. 

ICMS Patrimônio Cultural 

  O ICMS Patrimônio Cultural foi criado com o 
propósito de fomentar a preservação do 
patrimônio cultural de Minas Gerais. O 
programa beneficia, através de repasse de 
recursos, os municípios que mais investem na 
preservação dos bens culturais, por meio de 
políticas públicas relevantes. Com a atual 
colocação no ranking, Mariana terá a maior 

parcela da distribuição do ICMS Cultural em 
2023. 
  A pontuação é distribuída aos municípios de 
acordo com o investimento realizado em seu 
patr imônio.  O IEPHA-MG, gestor  do 
programa, analisa a documentação enviada 
pelos municípios com os feitos realizados nos 
anos anteriores. Através do ICMS Cultural, é 
o f e r t a d o  i n c e n t i v o  à s  a ç õ e s ,  c o m  o 
fortalecimento dos setores responsáveis pelo 
patrimônio histórico-cultural e apoio às 
políticas de preservação.

Por Danielle Herculano

  O ICMS Patrimônio Cultural é divulgado pelo 
Instituto Estadual do Patrimônio Histórico e 
Artístico de Minas Gerais (IEPHA-MG), e tem 
como objetivo incentivar a preservação do 
patrimônio cultural do estado. Mariana, pela 
décima quinta vez e pela sét ima vez 
consecutiva, é a campeã do ranking, com 66,65 
pontos, entre 853 municípios mineiros.
  A Primaz de Minas possui um rico patrimônio 
histórico-cultural com uma história que é 
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chocolatecomafeto52

QUEM PERDEU A REVISÃO DA VIDA TODA NA JUSTIÇA 
TEM SEGUNDA CHANCE?

Questão é debatida há mais de década e passou a ter melhor aceitação após decisão de 2019 do STJ.

Este procedimento também tem prazo. A 
propositura da ação rescisória deve ser feita até 
2 anos, contados do trânsito em julgado da 
última decisão no processo que será discutido.
  Além disso, para ajuizar a ação rescisória é 
necessário que no momento em que foi proposta 
a ação da revisão da vida toda tivesse na época 
divergência nos tribunais. Não é qualquer 
divergência que caracterizaria sua utilização. A 
Súmula nº 343 do Supremo Tribunal Federal 
elucida: "não cabe ação rescisória quando o 
ju lgado  es t i ver  em harmonia  com o 
entendimento firmado pelo Plenário do 
Supremo à época da formalização do acórdão 
rescindendo, ainda que ocorra posterior 
superação do precedente".
  Melhor esclarecendo, cabe ação rescisória por 
ofensa a literal disposição de lei, somente se o 
julgado tiver se baseado em texto legal de 
interpretação controvertida nos tribunais. 
Então, é importante saber quando se deu o fim 
da controvérsia ou da divergência de 
entendimento dos juízes, pois quando os 
tribunais superiores 'batem o martelo' sobre o 
assunto não é recomendado usar esse remédio 
jurídico.
  O STJ (Tema 999) firmou sua posição 
favorável aos aposentados no dia 11 de 
dezembro de 2019, enquanto o STF (Tema 
1102) manifestou-se no mesmo sentido em 22 
de fevereiro de 2022, embora ainda não 
concluído em razão do desejo de alguns 
ministros em rediscutir o assunto no plenário 
físico. Se for levar em conta a data de quando o 
STJ harmonizou o assunto, não teria mais prazo 
para a ação rescisória. Mas se for considerar 
como parâmetro o julgamento   do STF –que 
ainda está inconcluso– ainda teria prazo.
  Em São Paulo, no julgamento do processo 
5004473-84.2021.4.03.0000, ocorrido nesse 
mês, a 3ª Seção do Tribunal Regional Federal da 
3ª Região já se manifestou por meio do 
desembargador Gilberto Jordan que não é 
possível "ação rescisória por violação de norma 
jurídica", ainda que a revisão da vida toda 
"envolva controvérsia de cunho constitucional". 
Esse entendimento, porém, não é absoluto.
  Como a revisão da vida toda ainda está 
indefinida no STF e, portanto, a tese não foi 
totalmente consolidada, o remédio da ação 
rescisória teria abertura para discussão, 
observado os requisitos mencionados, já que a 
"harmonização" do tema não foi firmada em 
completo no Plenário do Supremo. Frise-se que 
o plenário virtual até definiu o assunto, mas 
ainda paira a possibilidade de se usar o plenário 
físico. Por esse ponto de vista, ainda se mantém 
a divergência e ainda não ocorreu definição da 
questão de direito pelo Supremo.
 Esse caminho para desfazer  decisão 
desfavorável da revisão da vida toda do passado 
é estreito e complexo, inclusive envolvendo 
despesas processuais. Mas pode ser uma 
alternativa para aqueles que buscam se 
beneficiar dessa revisão.

    Nos últimos anos, a revisão da vida toda 
passou a ter melhor aceitação nos tribunais de 
todo o país, sobretudo depois de o Superior 
Tribunal de Justiça ter em 2019 proferido 
julgamento favorável com repercussão geral em 
favor dos aposentados.
  Mas nem sempre foi assim. A questão vem 
sendo debatida há mais de década. E, quem 
tentou se beneficiar dela no início, encontrou um 
ambiente hostil. Foram muitos que tiveram seus 
direitos atropelados, mesmo recorrendo até não 
poder mais.
  Em São Paulo, um aposentado –que não teve 
sucesso com a revisão em 2012– tentou a sorte 
novamente, mas não conseguiu sensibilizar os 
juízes em desfazer a conclusão do primeiro 
processo. Para quem levou revés, a situação é 
incômoda em reverter o cenário, embora não 
seja impossível. Trazemos informações para 
quem deseja trilhar esse caminho.
O Judiciário é uma gangorra de opiniões 
jurídicas. Hoje é uma coisa; amanhã não é mais. 
A depender da data do ajuizamento da ação, a 
solução jurídica do seu problema pode refletir o 
posicionamento da corte naquela amostragem 
temporal.
  As divergências podem atrapalhar quem saiu 
na frente, principalmente se na época a maioria 
dos juízes não assimilava direito a tese e muitos 
negavam a revisão da vida toda.  Aos 
aposentados, que tiveram processo concluído 
negativamente, existe possibilidade de ter 
acesso à revisão, mas não é algo fácil e depende 
de um conjunto de fatores.
São quatro pontos que precisam ser analisados 
para aferir a chance de buscar uma reviravolta: 
1) saber se ainda resta prazo dentro da contagem 
dos dez anos para fazer a revisão, 2) se a decisão 
negada foi no juizado; 3); se a última negativa 
judicial tem menos de dois anos, para fins de 
ajuizamento de ação rescisória; e 4) se na época 
da negativa havia divergência de entendimento 
na justiça sobre o assunto.
  O primeiro obstáculo é o prazo de dez anos 
para revisão de benefício previdenciário no 
INSS, mesmo nos casos da revisão da vida toda. 
Se ultrapassou essa tolerância, são temerárias as 
chances de nova discussão.
  Outro ponto importante diz respeito ao local 
onde o processo foi julgado. Se a demanda foi 
distribuída no juizado federal, cujo limite é de 
até sessenta salários mínimos, normalmente não 
se admite no juizado a utilização de ação 
rescisória, remédio usado para desfazer 
julgamentos desfavoráveis em situações 
específicas. Somente as revisões protocoladas 
no passado em varas federais é que poderiam se 
valer do artifício jurídico da ação rescisória. 
Infelizmente, a grande maioria dessas 
revisionais ocorre nos juizados, o que restringe a 
quantidade de pessoas.
  Importante salientar que a ação rescisória é um 
instrumento complexo e que envolve custos 
para sua utilização, a exemplo de uma espécie 
de caução que precisa ser depositada em juízo. 
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VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais

Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

ELEIÇÕES 2022: 
LULA, CHINA E A INDÚSTRIA BRASILEIRA

Retórica do candidato é bastante diferente da diplomacia de seu governo.

  A indústria brasileira é pouco competitiva 
internacionalmente por diversas razões, como baixa 
qualificação da mão de obra, infraestrutura ruim e peso do 
modelo de desenvolvimento que o país adotou no século 
20, baseado em alta proteção industrial contra produtos 
estrangeiros.
  A China é o sintoma, não a causa, dessa competitividade 
deficiente. Mas, tal como no Brasil, políticos de muitos 
países a apontam como bode expiatório de problemas 
estruturais da economia e a usam como isca para 
mobilizar apoio eleitoral. Nos últimos anos, preocupações 
geopolíticas com a dependência ocidental dos chineses 
nas crises da pandemia e da guerra com a Ucrânia levaram 
a mais debates sobre retomada da política industrial e 
retirada de investimentos da China e da Rússia.
  Um terceiro mandato presidencial de Lula se daria nesse 
contexto, que oferece oportunidades ao Brasil de se 
posicionar para receber investidores que procuram nações 
com relações estáveis com o Ocidente, nas quais não haja 
riscos de guerra ou fechamentos autoritários.
  Ao mesmo tempo, o gigante asiático é desde 2009 o 
maior parceiro comercial brasileiro, destino de mais de um 
terço das exportações nacionais (em especial minério de 
ferro, soja e petróleo) e um investidor significativo em 
infraestrutura, sobretudo energia elétrica.
  A política industrial no Brasil precisa levar em conta os 
erros do passado e a nova realidade da inserção 
internacional do país, com seus fortes vínculos 
econômicos tanto com a China quanto com os Estados 
Unidos e a Europa.

   No último dia 9 de agosto, o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) discursou na Fiesp (Federação das 
Indústrias do Estado de São Paulo) e fez sua fala pública 
mais crítica com relação à China, afirmando que a nação 
asiática está "ocupando o Brasil" e tirando o espaço da 
indústria brasileira.
  A retórica do candidato à Presidência é bastante diferente 
da diplomacia de seu governo, marcada pela aproximação 
com a China, com a criação do grupo Brics e com grande 
aumento do comércio bilateral. Como explicar a mudança 
do discurso? O que representa para a política externa um 
eventual terceiro mandato de Lula?
  O ex-presidente tenta se aproximar dos empresários, em 
meio ao favoritismo para vencer as eleições de outubro, 
mas com um discurso vago sobre política econômica e 
preocupações do mercado financeiro com gastos públicos. 
Ressaltando a desindustrialização e apontando a China 
como culpada, Lula acena com medidas protecionistas 
para um grupo que constantemente se queixa da 
concorrência chinesa e pede apoio governamental e mais 
defesa comercial.
Tais reclamações são particularmente fortes em setores 
como têxteis, calçados e brinquedos. O presidente da 
Fiesp é o empresário têxtil Josué Gomes da Silva. Seu 
falecido pai, José Alencar, foi vice de Lula e o maior 
crítico da China dentro dos governos petistas. Alencar foi 
decisivo para a decisão de não reconhecer o país asiático 
como economia de mercado, o que adicionaria restrições 
às medidas de defesa contra a concorrência desleal 
chinesa.

@jornalpanetus@jornalpanetus

onde minha mãe nos criou com muita dignidade, sendo 
assistida por programas similares a esse à época, graças a 
Deus com muita luta de minha mãe e nossos esforços, eu 
cheguei por força de determinação da Justiça Eleitoral a 
prefeito de Mariana”, afirmou o prefeito interino de Mariana 
Ronaldo Bento.
“Nosso objetivo com as ações de inclusão produtiva é 
contribuir para a construção de uma sociedade mais justa, 
por meio da geração de trabalho e renda. Nossas equipes 
estão preparadas para dar todo suporte à essas novas mães 
de famílias que estão aqui assinando a inscrição do 
programa”, enfatizou o secretário Walber Luiz da Silva. 
O evento contou também com a presença do vereador Pedro 
Souza (PSB), representando a Câmara de Vereadores de 
Mariana.

  Na tarde da última segunda-feira (22/08), a Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, assinou o contrato de mais 22 mulheres no 
Inclusão Produtiva da Mulher, e três no Ativa-Idade.
  O Programa oferece apoio institucional às famílias que são 
chefiadas por mulheres em situação de vulnerabilidade social, 
com vistas à capacitação para reinserção no mundo do 
trabalho, auxílio econômico e suporte direcionado para 
finalização dos estudos paralisados, além de cursos de 
qualificação profissional executados através de parceria com o 
Sebrae, Senai e Senac. Para as pessoas que tiveram que 
paralisar seus estudos, o programa oferece suporte pedagógico 
para a realização do Encceja, realizando uma prova única.  
  “Sabemos das limitações de muitas de vocês por vários 
motivos, mas eu posso falar por que vim de uma família pobre, 

22 MULHERES SÃO INSERIDAS NO 
PROGRAMA INCLUSÃO PRODUTIVA 

DA MULHER 
Além das 22 mulheres, três foram inseridas no Ativa-Idade.

Foto: Roberto Verona / Divulgação 
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  Os poetas da cidade de Mariana-
MG,  José Benedito Donadon e 
Andreia Donadon participarão do 
e n c o n t r o  d e  A l d r a v i a s  e m 
Pernambuco,  evento organizado pela 
Prefeitura Municipal de Xexéu,  com 
apoio de diversas Academias de 
Letras,  escolas,  universidade, 
estudantes e escritores. 
  O  A L D R A V I A S  E M 
PERNAMBUCO será do dia 01 a 03 
de setembro nas cidades de: Recife, 
Palmares e Xexéu.
Além de palestras, lançamentos,  
homenagens, tertúlias,  oficinas, 
Xexéu-PE receberá o título de 
"Cidade  da  Aldravia",  pelos 
relevantes serviços prestados à 
Educação Literária. A transferência 
simbólica será do dia 02 a 03 de 
setembro de 2022.   
Programação  completa  do 
A L D R A V I A S  E M 
PERNAMBUCO

Roteiro do Encontro Literário Aldravista em 
Recife, Xexéu e Palmares.

Dia 02/09/2022
15h Local: Biblioteca Pública do Estado de 
Pernambuco-RECIFE.
Solenidade de aniversário de 80 anos e lançamento 
do livro do poeta e presidente Academia Recifense 
de Letras, Melchiades Montenegro Filho. 
Convidados especiais: Andreia e J.B. Donadon - 
poetas de Mariana 
20h Local: Salão Nobre do Hotel Una-Palmares-
PE.
Receptivo organizado pelas autoridades regionais 
para a escritora Andreia Donadon e J.B.Donadon 
Público: Escritores, autoridades, estudantes, 
professores, artesãs e artistas 
Dia 03/09/2022
9h Local: Ginásio de Esportes Xexéu-PE.

Palestras: Aldravias e Aldravianismo: Movimento 
Literário do Século XXI.
Palestrantes: Andreia Donadon Leal e J.B. 
Donadon.
Público: Escritores, autoridades e membros de 
várias Academias de Letras, professores e 
estudantes.
Entregas de Menções Honrosas aos Palestrantes 
por autoridades de Xexéu.
Transferência simbólica do título "Cidade da 
Aldravia" para o município de Xexéu - PE
12h Almoço/ Tertúlia 
14h Oficina: Aldravias e Aldravianismo: 
Movimento Literário do Século XXI. Com Andreia 
Donadon Leal e J.B. Donadon.
Público: Escritores, membros de várias Academias 
de Letras, autoridades, professores e estudantes
15h30 Passeio pelo Parque da Usina de Arte Santa 
Terezinha.

JOSÉ BENEDITO E ANDREIA DONADON PARTICIPARÃO DE 
ENCONTRO DE ALDRAVIAS EM PERNAMBUCO 

Evento é organizado pela Prefeitura Municipal de Xexéu, com apoio de diversas Academias de Letras, escolas e universidades.
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Maranata CabelosMaranata Cabelos
Tudo para seus cabelos ficarem bonitos!

Rua Bom Jesus - 93 - Centro - Mariana / Whatssap: 31 9 8449-1207

Trabalhamos com:
 * Fabricação de perucas 

*Próteses
* Telas de tic tac e normais

*Aplicação de tranças
* Mega hair 

* Penteados afros!

Faça-nos uma visita e 
veja a mulher 

incrível que há em você!

CONFIRA MAIS UMA AÇÃO DO VEREADOR PROFESSOR 
JOÃO BOSCO NO SUBDISTRITO DE CUIABÁ 

O Subdistrito recebe mais um sistema de captação de água na comunidade de Lagoa Seca, Cuiabá.

   Mais um grande avanço para o subdistrito de Cuiabá: a 
capitação de água na comunidade de Lagoa Seca. Mais 
uma captação de água no subdistrito de Cuiabá. O 
vereador João Bosco, juntamente com a equipe do 
SAAE Mariana avaliam o sistema de captação de água 
no subdistrito de Cuiabá. 
  A água é fonte da vida. É um recurso natural essencial, 
seja como componente bioquímico de seres vivos, 
como meio de vida de várias espécies vegetais e 
animais, como elemento representativo de valores 
sociais e culturais e até como fator de produção de 
vários bens de consumo final e intermediário.
  Novas metas de trabalho estão em ampla análise para 
melhorar o sistema de captação de água e novas estão 
sendo traçadas. O vereador professor João Bosco, 
destaca importância dos investimentos que estão 
ocorrendo no subdistrito. “É uma alegria enorme ver o 
subdistrito recebendo intervenções do poder público. 
Meu gabinete, não para de trabalhar no sentido de que 
todas nossas ações sejam efetivadas. Água é e sempre 
será importante. Nosso subdistrito de Cuiabá 
certamente terá mais água e com qualidade”. Aponta 
João Bosco.

@jornalpanetus@jornalpanetus

  O Ministério da Saúde protocolou junto à 
Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa), na última terça-feira (23/08), o pedido 
de análise da vacina para a prevenção da varíola 
dos macacos, com a dispensa de registro.
“Na avaliação, a Agência irá considerar as 
diretrizes regulatórias estabelecidas na 
Resolução da Diretoria Colegiada (RDC) 747, 
de 19 de agosto de 2022, e o fato de a Vacina 
Vírus Ankara Modificado, vacina jynneos, do 
fabricante Bavarian Nordic, ter sido avaliada 
por autoridades reguladoras estrangeiras 
equivalentes à Anvisa (AREE)”, informou a 
Anvisa.
  A Agência acrescentou que, nessa análise, 
confirmará se as características essenciais da 
vacina são as mesmas aprovadas pela AREE, tais 
como: fabricante, concentração, forma 
farmacêutica, indicações, contraindicações, 
posologia, população-alvo, via de administração 
e modo de uso, entre outras informações.
  O processo de avaliação passará pela Comissão 
Técnica da Emergência Monkeypox, criada pela 
Anvisa e a decisão final será deliberada pela 
Diretoria Colegiada da Agência.

GOVERNO PEDE À ANVISA 
LIBERAÇÃO DE VACINA CONTRA 

A VARÍOLA DOS MACACOS
Pedido com dispensa de registro foi feito na noite de terça-feira.
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Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

/JornalPanfletus  @jornalpanfletus robsonfil@gmail.com
emocionais e afetivas da prática abortiva não 
deveriam ser levadas em conta? O que estaria 
por trás daquela decisão radical? Como ela 
havia chegado até este ponto? E se ela estava ali, 
exatamente à minha frente, perguntando-me o 
que perguntava é porque, no fundo no fundo, 
talvez intuísse não ser aquela decisão a melhor 
alternativa. Mas qual seria? Como ajuda-la sem 
julgá-la ou condená-la?
Perguntei-a, então, se ela gostaria de conversar 
um pouco mais a respeito do que estava 
acon t ecendo .  D es s a  fo rma ,  eu  t e r i a 
oportunidade de compreendê-la melhor em suas 
dores e angústias, e ela de desabafar um pouco 
mais. Desafogar o pranto e minorar o 
sofrimento, abrindo espaço para alguma 
esperança! Resumidamente, eis o seu relato: 
“Fui casada por vários anos! Sou mãe de três 

outros filhos, mas a criança que gesto não é do 
meu marido. Depois de uma crise conjugal, 
brigas e discussões, sentindo-me carente e 
fraca, tive um relacionamento extraconjugal e 
me encontro agora no terceiro mês de gravidez. 
Quando meu marido descobriu, ficou furioso, e 
antes de abandonar a mim e aos nossos filhos 
(com a desculpa de não ter certeza, então, que 
eram filhos dele aqueles outros também, 
surrou-me e partiu, deixando-me às minguas 
com meus filhos. Desde então passamos por 
muitas dificuldades; nem sempre tenho como 
cuidar como deveria de meus filhos. A 
comunidade onde moro não me ajuda muito, 
nem aos meus filhos, pois dizem que estou 
colhendo o que plantei! Resolvi procurar o pai 
da criança que estou gestando a fim de 
conseguir alguma ajuda, ainda que pouca, o 

que aconteceu no mês passado, mas neste mês 
ele também sumiu depois que fiz exames e 
descobri que a criança que estou gestando é 
anencéfala! Não sei se darei conta disso tudo 
sozinha. Estou confusa! Perdida!” 
Alegrar-se com os que se alegram e chorar com 
os que choram, é o que nos ensina a Palavra de 
Deus (Rm12,15). Prezar pela empatia, na dor da 
Isis que nenhuma empatia testemunhou! 
Acolher a dor, sem fazer dela um juiz 
implacável! Sorvê-la, na cumplicidade da 
confiança que me fora outorgada. Vê-se agora 
que realmente não se tratava de uma resposta 
óbvia, e, no entanto, ela estava ali, com os olhos 
lacrimejantes, aguardando uma palavra de 
acalento e de consolo...como à espera de um 
milagre! 
(CONTINUA)    

  No artigo da semana passada, terminei 
abraçado com a Isis, que grávida de uma 
gravidez não planejada, perguntou-me se Deus 
a perdoaria se ela decidisse pelo aborto!!! 
Ficamos um tempo em silêncio. Como sou 
diácono permanente, casado e pai de uma filha, 
a resposta parecia ser óbvia, mas não era tão 
óbvio assim, ao menos não para uma resposta “à 
queima roupa”! Eu precisava respeitá-la, 
acolhê-la em sua dor, compreender seus “ais” e 
a paradoxal coragem daquela possibilidade 
radical para ela, mãe, e para a criança, em 
gestação, sem voz e nem vez!
  Nesses casos é muito comum ouvirmos que o 
corpo é dela e ela tem o direito de fazer com ele 
o que quiser. Mas, na verdade, não é tão simples 
assim.  E a criança que ela carregava no ventre, 
não teria direitos também? E as feridas 

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade

Preço Justo

35573733 / 971944913

Temos 
vários

modelos

DEUS, O AMIGO DA VIDA 2!!!!! 
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   O vereador marianense, Pedro Sousa (PSB), se 
reuniu, na terça-feira (16/08), com o Arcebispo da 
Arquidiocese de Mariana, Dom Airton. Na 
oportunidade, o parlamentar manteve um diálogo 
produtivo, e falaram sobre diversas questões em 
relação ao município. “Agradeço ao Dom Airton, 
pela recepção, atenção e zelo”. Pontua o vereador.
  Contudo, o parlamentar conquistou a aprovação 
unanime entre os pares para que ocorra a 
instalação de pontos de apoio aos garis e 
servidores da limpeza urbana em geral no 
município de Mariana. Ainda segundo a 
justificativa da indicação, o parlamentar reforça 
que é preciso entender a importância dos 
servidores que realizam a limpeza urbana, neste 
sentido é preciso que os mesmos tenham locais 
estratégicos que contenham banheiros e espaços 
para que possam realizar a alimentação. 
“Buscamos por meio desta indicação, garantir o 
mínimo de dignidade aos servidores que 
contribuem para o bem-estar social”. Reforça, 
Pedro.
  Outra indicação aprovada, é em relação a 
instalação de placas educativas no sentido de 
conscientizar a população para que ocorra a 
preservação do gramado da Praça Gomes Freire, o 
tradicional Jardim. “Entendemos que, um jardim 
bem protegido e cuidado é fundamental para o 
desenvolvimento das flores e plantas. Essa medida 
evita danos e as placas irão orientar e 
conscientizar os frequentadores do Jardim. 
Agradeço aos colegas vereadores por aprovarem 
essa indicação. Esperamos que tão logo sejam 
introduzidas”. Ressalta.

VEREADOR PEDRO SOUSA É RECEBIDO PELO 
ARCEBISPO DA ARQUIDIOCESE DE MARIANA 

DOM AIRTON 
Vereador conversou com o Arcebispo da Igreja Católica e destacou suas ações no setor 
social do município.
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Leticia Aguilar@leticiafaguilar_Sociais da Leticia Aguilar

 9 8317-3875

O sucesso nasce 
do querer, da 

determinação e 
persistência em se 

chegar a um objetivo.

 25/08/2022 a 01/09/2022 

 9 8229-3087

Michelle (estética) & Mara Anjos
são minhas parceiras e prossionais

sensacionais!
Marque seu horário 

com elas e que
ainda mais linda!

Limpeza 
de pele

Depilação
a laser e 
muito mais!

Elevo sua
auto estima!

*Micropigmentação
e muito mais..

Anderson big e João luiz! Encontro de gigantes!

Jane Rosa Rodrigues & Gustavo Santos Vaz de Melo
curtindo o fim de semana!

Adriana completou mais um ano de vida nesse mês de
agosto! Desejamos todo sucesso do mundo!

Dia 24 foi
aniversário

do Diego!
Felicidades

e muito
sucesso!

Nossa maravilhosa Cida (Desejo Intimo), estará
presente no TROFÉU 2022!

Janaina (Melhor Enfermeira) também já 
confirmou presença no Troféu 2022!

ABERTURA DO FUTEBOL FEMININO DE MARIANA


